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the external system (enabling environment, obstacles) and internal (strengths and weaknesses), the influence of factors 
on the socialization of the sphere of trade.
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Обоснована актуальность рассмотрения макроэкономического развития период СССР посредством ци-
клического подхода. Представлена ценность этого подхода для исследования экономических процессов. Пред-
ставлены проблемы применения длинных циклов к исследованию экономических процессов в период суще-
ствования СССР. Обоснован вывод – в период СССР макроэкономическую динамику можно описать только 
короткими циклами. Исследование теоретических концепций причин колебаний темпов роста СССР позволило 
свести их в две группы.  Первая группа определяла причину циклоподобных колебаний темпов роста советской 
экономики – сдвиги в соотношении «потребление-накопление». Вторая группа – причина в периодическом 
нарастании межотраслевой несбалансированности. Соотнесение теории с динамикой  макроэкономических 
показателей привело к выводу – внятных ответов проблем экономического роста и объяснения циклических 
колебаний социалистической экономики рассмотренные концепции не дают. Вместе с тем ученые социалисти-
ческих стран давали рецепты формирования хозяйственного механизма, позволяющего преодолеть тенденцию 
затухания темпов экономического роста. Эти рецепты не были учтены в управлении. Обосновывается – раз-
витая система централизованного планирования в СССР в целом была способна обеспечить ограничение на-
растания узких мест. Практический результат – крах системы.
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Topicality of examining macroeconomic development during USSR by means of cyclical approach is grounded. 
Importance of this approach for examining economic processes is presented. Challenges of using long cycles for 
researching the economic processes during USSR are offered. Observed result – during USSR macroeconomic dynamics 
can only be described by short cycles. Investigation about theoretical concepts and causes of fluctuations in growth rate 
during USSR allowed dividing them into two groups. First group defined the cause of cyclical growth rate fluctuations 
in soviet economy as a shift in the correlation between consumption and savings. Second one is cause of periodical 
increase in intersectoral imbalance. Correlation between the theory and dynamics of macroeconomic indexes lead to 
the conclusion – examined concepts do not give a clear answer for the problems in economic growth and explanation 
of cyclical fluctuations in soviet economy. In addition, scientists from soviet countries were giving recipes to form 
economic mechanism which could allow overcoming the tendency of attenuation in rate of economic growth. These 
recipes were not taken into the account by governance. It is validated that the developed system of centralized panning 
in USSR overall was able to provide with limitations in growth of bottleneck. Practical result – system collapsed. 
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Определяется актуальность и фундаментальный характер исследований Института экономических про-
блем Кольского НЦ РАН по проблемам развития Севера и Арктики. Приводятся данные о значительном ко-
личестве работ этого Института, поддержанных грантами РФФИ, РГНФ, Минобрнауки России, Президента 
России. Детально описываются результаты двух комплексных междисциплинарных исследований. По научно-
исследовательской работе «Сценарии социально-экономического развития регионов Севера Российской Феде-
рации» (грант Президента России) приводится организационная система гранта, включающая разные статусы 
молодых исследователей – от студента до доктора наук. Аргументируются выводы об эффективности такой 
структуры для вовлечения студентов в науку и научного роста участников проекта. Приводятся результаты, 
свидетельствующие о значительных научных достижениях в рамках исследования и  общественном признании 
работы. По научно-исследовательской работе  «Формирование стратегических приоритетов развития россий-
ской Арктики» (грант Минобрнауки России) формулируются основные противоречия развития, управления, 
позиционирования российской Арктики. Позиционируются результаты и  возможности использования этой 
научно-исследовательской работы в уникальной, реально функционирующей системе интеграции Института 
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с  вузами, школами, системой повышения квалификации органов управления Мурманской области и муници-
пальных образований региона. Делается вывод, что результаты исследований по грантам, имеющим сложную 
организационную структуру, относительно большое число участников разного научного статуса, способствуют 
достижению высокого уровня фундаментальных отечественных научных исследований и способствуют под-
готовке кадров высшей квалификации, обладающих особой северной компетенцией. 
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The paper specifies a relevance and fundamental nature of the research conducted by the Institute for Economic 
Problems of Kola Science Centre of RAS which were supported with the projects funded by RFBR, RFHR, Russian 
Ministry of Science and Education, and the President of Russian Federation. We provide a detailed description of two 
complex interdisciplinary studies. One of the studies, “Scenarios of Social and Economic Development of the Northern 
Regions of the Russian Federation”, was supported by the President of Russian Federation. The other project, “Forming 
strategic priorities of Russian Arctic Development” was supported by the Ministry of Science and Education. For the 
first project we describe its organizational system including different statuses of young researcher form student to 
professor. We also provide some arguments concerning the efficiency of such kind of structure for involving students 
into the science and their further growth as project participants.  It is also provided some results that have an essential 
achievement and public acceptance made in the project framework. For the second project (“Forming strategic priorities 
of Russian Arctic Development”) we formulate the main contradiction of development, administration, and positioning 
Russian Arctic. We provide some possibilities of using the project results in unique and working in reality system of 
integration of the Institute with universities, schools, and refresher training courses taking place in Murmansk Region. 
We conclude that the supported projects promotes to obtain new results and young scientists education in the field of 
economics of Northern territories.
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В статье обоснована актуальность управления регионом как самостоятельным субъектом национальной 
экономики страны. В качестве важного инструмента управления региональной экономикой предлагается ис-
пользовать процесс постановки целей. На основе анализа известных подходов к трактовке понятий цель и 
целеполагание сформулированы авторские определения данных терминов с учетом применения их к сфере 
регионального управления на основе системного подхода. Обозначены основные характерные особенности 
стратегической цели. В качестве источника стратегических целей регионального развития авторами рассма-
триваются стратегические намерения и потребности. Уровни постановки и согласования целей выделены в 
организационное и целевое пространства. На основе проведенного исследования авторами предложена модель 
стратегического целеполагания социально-экономического развития региона, состоящая из 5 ключевых бло-
ков: обоснование и выработка стратегии управления целеполаганием развития региона; согласование целей 
по уровням постановки; формирование стратегических целей региона; обоснование и выработка стратегии 
развития региона; контроль.
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In the article the relevance of regional governance as an independent subject of the national economy. As an 
important tool for managing the regional economy are encouraged to use the process of goal setting. Based on the 
analysis of the known approaches to the interpretation of the concepts of purpose and goal-setting formulated author’s 
definitions of these terms, applying them to the field of regional -based management systems approach. Outlines the key 
characteristics of a strategic objective. The source of the strategic objectives of regional development authors considered 
strategic intentions and needs. Levels setting and align objectives highlighted in the organizational and target space. 
Based on the study, the authors propose a model of the strategic goal-setting social and economic development of the 
region, consisting of five key building blocks: the justification and development of management strategies goal-setting 
development in the region, that the objectives for setting levels, the formation of the strategic goals of the region , study 
and development of the regional development strategy, control.


